

Ricardo Guerra Tejada. *In memoriam*

Luis Tamayo

El 30 de mayo pasado se cumplieron cinco años del deceso del doctor Ricardo Guerra Tejada.

El doctor Guerra nació en la Ciudad de México el 27 de febrero de 1927, realizó estudios de Maestría en Filosofía en la Universidad Nacional Autónoma de México y de Doctorado en Filosofía en la Universidad de París, donde trabajó su tesis con Maurice Merleau-Ponty, Jean Hyppolite (director de la misma), Jean Wahl y Henri Gouhier. Realizó también estudios de doctorado en Alemania con Hugo Friedrich, Eugen Fink y Martín Heidegger.

Fue profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM desde 1949. Profesor fundador de la Facultad de Filosofía, Letras e Historia de la ciudad de Guanajuato (1952-1953). En la UNAM fue Consejero Universitario alumno, poco después (1966-1970), Presidente de la Comisión de Trabajo Académico (1967-1978) y Director de la Facultad de Filosofía y Letras (1970-1974 y 1974-1978). Fue miembro fundador, Presidente (1977-1979) y Vicepresidente (1975-1977) de la Asociación Filosófica de México, A.C.; Embajador de México en la República Democrática Alemana (1978-1983), donde se le otorgó la condecoración “Estrella de Oro de la Amistad entre los Pueblos” y Fundador y Director del Instituto de Cultura de Morelos (1989-1994). En el 2005 obtuvo el *Premio Universidad Nacional 2005* para la docencia en humanidades de la UNAM.

Luis Tamayo. *Ricardo Guerra Tejada. In memoriam*

Publicó diversos libros, traducciones y ensayos, entre los que destacan:

- Traducciones: *La fenomenología del Espíritu* de G. W. F. Hegel (en colaboración con Wenceslao Roces) (1966), *La evolución del pensamiento kantiano* de Vleeschauer (1962), *La idea de la fenomenología* de André de Muralt (1963).
- Ensayos: “La obra de Samuel Ramos” (1960), “El Fracaso de Marcuse” (1991), “Begriff und Zeit” (Concepto y Tiempo) (1977), “Identität und Negation” (Identidad y Negación) (1979), “Kant, Kritik der Reinen Vernunft” (Kant, Crítica de la Razón Pura) (1981), “Jean-Paul Sartre filósofo de la libertad” (1970), “Kant, La Crítica del Juicio” (1990), “Nietzsche y el nihilismo” (1989), “Heidegger y la historia de la metafísica” (1996), “Hegel y la historia” (1995), “Heurística, verdad y ontología” (1999), “Ontología moderna y contemporánea” (2005).
- Libros: *Crítica de las teorías del mexicano* (1953), *Le probleme du corps dans tradition philosophique francaise* (El problema del cuerpo en la tradición filosófica francesa) (1958) y *Filosofía y fin de siglo* (1996), *Actualidad de Nietzsche* (2006). En el 2005 se publicó, asimismo, un libro en homenaje a su obra: *Metafísica y ontología. Homenaje a Ricardo Guerra*, CIDHEM, México.

Participó como conferencista en múltiples congresos nacionales e internacionales.

Fue coordinador de la Plana Dominical: “Filosofía y Política” del periódico *El Día* (1969-1974 y 1983-1994) y autor del programa semanal: “Filosofía contemporánea” de *Radio UNAM* (1952-1994).

Fue miembro del Presidium de la *Internationale Gesellschaft für Dialektische Philosophie, Societas Hegeliana* (Sociedad Internacional para la Filosofía Dialéctica, Hegel), de la *Heidegger Gesellschaft*

(Sociedad Heidegger), de la *Asociación Filosófica Mexicana* y miembro de la *Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística*.

Dirigió más de cuarenta tesis a nivel licenciatura, maestría y doctorado y participó como sinodal en más de ochenta exámenes profesionales y de grado.

Durante casi treinta años dirigió el seminario de Ontología, Investigación y Tesis, del posgrado de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, donde impartió también cursos sobre diversos temas de filosofía moderna y contemporánea.

Avecindado en Cuernavaca desde hace cuatro décadas, fundó no sólo el Instituto de Cultura de Morelos sino también, en 1994, el Centro de Investigación y Docencia en Humanidades del Estado de Morelos (CIDHEM), del cual fue Director General hasta su muerte.

Al año siguiente murió su viuda, la filósofa y poeta, Adriana Yáñez Vilalta. Lo sobreviven sus hijos Adrián Guerra Yáñez, Gabriel Guerra Castellanos y Juan Pablo Guerra Carrillo, sus nueras Sabrina Villaseñor de Guerra y Gabriela de la Peña (viuda de su hijo Ricardo Guerra Carrillo) y sus nietos Ricardo Guerra de la Peña, Ernesto Guerra de la Peña y Martín Guerra Villaseñor.

Cuernavaca, Morelos, 14 de agosto del 2012